



# info Vet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia



**Hospital Veterinario  
de Especialidades en  
Fauna Silvestre**



A través del Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio (DEFSAL), nuestra Facultad inauguró la primera etapa del Hospital Veterinario de Especialidades en Fauna Silvestre, el cual brindará servicios de consulta médica a reptiles, mamíferos, anfibios e invertebrados y asesoría en cuanto a su manejo, instalaciones, alimentación y reproducción; asimismo, proporcionará servicios de etología clínica en perros y gatos.

Información en la página 11. Fotos portada y contraportada: Virginia Galván Pintor y DEFSAL. Fotocomposición: Edgar Herrera López.

## Se fortalece y amplía la atención en fauna silvestre

“Aunque los animales más comunes en los hogares y los preferidos por el público en general siguen siendo los perros y los gatos, en los últimos años se ha producido una gran proliferación de las mascotas exóticas o animales de compañía no convencionales”.

“Cuando estos animales son vendidos a personas sin experiencia, es común que mueran rápidamente, sean abandonados o sufran enfermedades crónicas y degenerativas asociadas a malas condiciones ambientales o alimentación deficiente. En estos casos los animales padecen por el desconocimiento que tiene su nuevo propietario sobre los cuidados y alimentación necesarios para mantenerlos saludables”.

“La demanda del servicio de atención médica para estos animales es considerablemente alta y se incrementa día tras día; sin embargo, cada vez es más sencillo encontrar un servicio especializado en el área de animales de compañía no convencionales, en el cual podemos encontrar un médico capacitado, con los conocimientos suficientes sobre medicina, cuidados, alimentación y aspectos legales sobre estas especies”.

Lo anterior se publica en la página electrónica de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, específicamente en el sitio web del Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio (DEFSAL), el cual, como damos a conocer en esta edición de *Infovet*, inauguró recientemente la primera etapa del Hospital Veterinario de Especialidades en Fauna Silvestre.

Este hospital no sólo brinda atención médica especializada en anfibios, reptiles, mamíferos e invertebrados terrestres, sino también asesora en cuanto al mantenimiento y cuidados generales de estos animales: instalaciones, alimentación, reproducción y estatus legal, entre otros aspectos.

El DEFSAL presta servicios médicos de calidad a los usuarios del hospital, a quienes al mismo tiempo educa y capacita para que sean capaces de proporcionar bienestar a sus mascotas, y es que, este departamento académico de la Facultad cuenta con los recursos humanos, conocimientos y experiencia necesarios para desarrollar esta importante actividad.

Dada la creciente demanda de la sociedad en torno a la atención de animales de compañía no convencionales y ante el interés de los estudiantes en esta área de la medicina veterinaria y zootecnia, la FMVZ fortalece y amplía este servicio que, desde 1994, ha brindado dentro del Hospital Veterinario de Especialidades del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies.

Come se señala en la página 11 de este boletín, en el citado hospital se brindan también servicios de etología clínica en perros y gatos, área que al igual que en fauna silvestre, cada día tiene mayor demanda por parte de la sociedad mexicana.

## DIRECTORIO



UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE MÉXICO

**Dr. José Narro Robles**  
Rector

**Dr. Sergio Alcocer Martínez de Castro**  
Secretario General

**Mtro. Juan José Pérez Castañeda**  
Secretario Administrativo

**Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez**  
Secretaria de Desarrollo Institucional

**MC. Ramiro Jesús Sandoval**  
Secretario de Servicios a la Comunidad

**Lic. Luis Raúl González Pérez**  
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA  
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

**Dr. Francisco Trigo Tavera**  
Director

**Dra. Silvia Elena Buntinx Dios**  
Secretaría General

**Lic. Alfonso Ayala Rico**  
Secretario Administrativo

**MVZ Verónica Fernández Saavedra**  
Secretaria de Comunicación

**Virginia Galván Pintor**  
Responsable de *Infovet*  
Reportera, Información y Redacción

**Lic. Edgar Emmanuel Herrera López**  
Diseño y formación

**Secretaría de Comunicación**  
Impresión

*Infovet* es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09. Fax: 5616 65 36

Nuestra Facultad se integra como socio afiliado de la Asociación Americana de Escuelas de Medicina Veterinaria

En la pasada asamblea del mes de julio, la Asociación Americana de Escuelas de Medicina Veterinaria (AAVMC) aprobó que nuestra Facultad se integrara como miembro afiliado.

La AAVMC es una asociación internacional que reúne a las 28 escuelas de medicina veterinaria de los Estados Unidos, más cinco de Canadá, tres de Gran Bretaña, tres de Australia, una de Irlanda y una de Nueva Zelanda.

La AAVMC edita y distribuye el "Journal of Veterinary Medical Education", que es la única revista del mundo dedicada exclusivamente a diversos aspectos de la educación veterinaria. Esta asociación también organiza anualmente diversas reuniones para discutir específicamente algunos aspectos de la educación veterinaria. Recientemente realizó un estudio titulado: "Visión del Futuro de la Educación Médica Veterinaria", en el cual se definen aspectos relevantes que deberán ser considerados en la formación de los futuros médicos veterinarios.



## Edición número dieciséis del Día del Ganadero

Por la doctora Rosa Elena Riaño Marín

Con el lema "Resultados de investigaciones que incrementan la producción animal tropical", en julio pasado se realizó en las instalaciones del Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Ganadería Tropical (CEIEGT) el 16° Día del Ganadero. El programa de actividades incluyó temas relacionados con la utilización de gramas nativas y forrajes para incrementar la producción bovina, el bienestar y la producción animal, así como experiencias productivas con el Pargo-UNAM.

El evento contó con la participación de 350 productores de la región veracruzana y de estados vecinos. El doctor Antonio Ortiz Hernández, secretario de Producción Animal de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, el MVZ Jesús Núñez Saavedra, director Técnico del Centro Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Ovina (CEIEPO) y el IAZ Agustín Gallegos, delegado Administrativo del Centro Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Agro-Silvo-Pastoril (CEIEPASP), asistieron y se integraron a las actividades compartiendo con los invitados.

La dinámica del 16° Día del Ganadero —grupos de alrededor de 40 productores que se desplazaron para visitar cuatro estaciones— permitió que productores, personal académico del CEIEGT y estudiantes de la FMVZ interactuaran y compartieran experiencias durante los recorridos por las estaciones y las pláticas demostrativas.



Al Día del Ganadero asistieron cerca de 350 productores de Veracruz y de entidades vecinas. Foto: cortesía CEIEGT

⇒

La estación titulada "Capacidad de carga animal para producción de leche en gramas nativas del trópico húmedo veracruzano", estuvo a cargo del doctor Epigmenio Castillo Gallegos y del candidato a doctor Jesús Jarillo Rodríguez, quienes demostraron que las malas características que se les atribuye a las gramas nativas son sólo el resultado del manejo inadecuado del pastoreo; además, disertaron sobre la importancia de determinar la capacidad de carga de este importante tipo de vegetación de pastoreo. Los productores compartieron sus experiencias sobre el manejo de pastizales y resultados obtenidos, dando pie a interesantes discusiones de prácticas y experiencias.

La segunda estación estuvo a cargo del doctor Braulio Valles de la Mora y del MC Eliazar Ocaña Zavaleta con el tema "Determinación de la carga animal". La sesión inició abordando con-

ceptos básicos sobre la determinación de carga animal para, posteriormente, pasar a una demostración de cálculo de forraje y la determinación de carga animal adecuada. Como estrategia para mejorar la producción de leche y carne, los participantes reconocieron la importancia de la relación manejo-conservación de recursos forrajeros con la determinación de carga animal apropiada.

En la tercera estación, el doctor Mario Garduño y el MPA Germán Muñoz coordinaron la sesión "Validación de una población sintética de tilapia: El Pargo-UNAM, en granjas piscícolas del sector público, social y privado del estado de Veracruz". Los investigadores mostraron resultados del comportamiento productivo del Pargo-UNAM mediante las experiencias de alumnos tesisistas, quienes en granjas piscícolas han realizado trabajos experimentales que consisten

en cultivar el Pargo-UNAM y variedades de tilapias que el productor tradicionalmente maneja bajo las condiciones imperantes de la granja.

La cuarta estación, en la cual se impartió la plática "Bienestar y Producción Animal", causó gran interés entre los asistentes. Los coordinadores del Día del Ganadero consideraron incluir este tema dado que a partir de mayo del presente en el CEIEGT se encuentra instalada una oficina del Programa de Extensionismo "Unidos Cuidamos a los Équidos de México", en el cual participan el Santuario de los Burros (DS-siglas en inglés), la Liga Internacional de Protección al Caballo (ILPH-siglas en inglés) y la UNAM.

El MC Mariano Hernández Gil, coordinador de la oficina y el MSc Andrew Trawford Head, del Servicio Veterinario del Santuario de los Burros en Reino Unido, lograron sorprender e interesar al público vinculando los beneficios del bienestar animal de producción con el incremento en la productividad de los hatos.

Para cerrar el evento se realizó la Segunda Subasta Ganadera, en la cual se ofertaron 16 bovinos y 5 sementales ovinos Pelibuey. Esta actividad ha tenido gran aceptación entre los asistentes.

El 16° Día del Ganadero tuvo gran éxito gracias a la entusiasta participación del personal académico y administrativo del CEIEGT, así como de alumnos de la FMVZ, quienes colaboraron voluntariamente al concluir sus cursos intersemestrales y prácticas rotativas. El doctor Manuel Corro Morales, director Técnico del CEIEGT, clausuró las actividades invitando a los ganaderos a acercarse a la institución para conocer y utilizar los resultados de las investigaciones generadas por el Centro.



*El Día del Ganadero se efectuó gracias al apoyo del personal académico y administrativo del CEIEGT, así como de alumnos de la Facultad. Foto: cortesía CEIEGT.*

# Develan placa en honor del profesor emérito Ernesto Ávila González

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia develó una placa en honor del doctor Ernesto Ávila González, quien desde el 15 de mayo del año en curso forma parte del grupo de profesores eméritos de la Universidad Nacional Autónoma de México.

La placa se encuentra en la planta alta de la biblioteca “MV José de la Luz Gómez” —junto a seis placas más correspondientes al total de los profesores eméritos de la Facultad— y a la letra dice: “La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia al M.V.Z. Ernesto Ávila González, en reconocimiento por su nombramiento como profesor emérito. Agosto de 2008”.

La develación se llevó a cabo el pasado 6 de agosto ante ex directores, profesores eméritos, académicos, alumnos y trabajadores administrativos de la Facultad, así como familiares y amigos del doctor Ávila González, quien corrió la cortina que durante un par de días cubrió la placa.

Durante el acto, el doctor Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ, mencionó que todos los miembros de nuestra comunidad que han logrado el emeritazgo —el máximo reconocimiento que confiere la UNAM a sus académicos— tienen una placa en la biblioteca y hoy forman parte de la memoria histórica de la Facultad.

Al recapitular lo que ha sido la designación de nuestros profesores eméritos, el doctor Trigo explicó que fue durante la administración del doctor Juan Garza Ramos cuando el Consejo Universitario nombró al primer profesor emérito de la Facultad, el doctor Manuel Ramírez



Ernesto Ávila luego de develar la placa en su honor. Foto: Virginia Galván Pintor.

Valenzuela (1981); posteriormente, en la gestión del doctor José Manuel Berruecos Villalobos, adquirieron este rango tres académicos más: los médicos veterinarios zootecnistas Aline Schunemann de Aluja (1985), Aurora Velásquez Echegaray (1988) y Manuel Chavarría Chavarría (1988).

Tras comentar que durante la dirección del doctor Luis Alberto Zarco Quintero los doctores Héctor Quiróz Romero (1999) y Manuel Berruecos Villalobos (2001) pasaron a formar parte del grupo de los eméritos, el director señaló: “Así llegamos hasta nuestros días, a la actual administración, en cuyo marco el doctor Ernesto Ávila recibe la distinción”.

A la intervención del doctor Francisco Trigo Tavera siguió la del doctor Carlos

López Coello, del Departamento de Producción Animal: Aves, quien dio lectura a la semblanza del homenajeado.

Acto seguido, el doctor Ávila González —entre aplausos de los invitados— develó la placa y recordó desde su ingreso a la Escuela Nacional Preparatoria, hasta su formación en la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM y su preparación como especialista en el área de la nutrición aviar, pasando por temas como la calidad de los maestros de la Facultad y el despegue de la avicultura en México.

Finalmente, en la explanada de la biblioteca, la Estudiantina de la FMVZ dedicó algunas melodías al doctor Ernesto Ávila e invitados.

# Conferencias, visitas a los CEIE´s y clases abiertas en la Semana de Inducción

En el número anterior de *Infovet* presentamos una reseña de la ceremonia de bienvenida a los alumnos de la generación 2009 de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia; en ese escrito hablamos también de los primeros exámenes aplicados a los alumnos de nuevo ingreso: de Conocimientos Básicos en Ciencias Biológicas y de la Salud, y de Español e Inglés. Esta vez, el boletín informativo oficial de nuestra Facultad hará referencia al resto de las actividades de la Semana de Inducción, la cual incluyó pláticas informativas, visitas a los Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión (CEIE´s), clases abiertas, proyección de videos y aplicación de exámenes.

Organizada por la División de Estudios Profesionales de la Facultad, la Semana

de Inducción inició el primero de agosto y concluyó el 9 del mismo mes, con el siguiente itinerario: el lunes 4, los estudiantes de la generación 2009 se dieron cita en la explanada de El Quijote, de donde, guiados por los estudiantes anfitriones, salieron con destino a diversos departamentos y áreas académico-administrativas, visitando los departamentos de Morfología, de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Équidos y de Inglés, así como la biblioteca "MV José de la Luz Gómez", la Sala de Necropsias, el Hospital Veterinario de Especialidades, la Unidad de Imagenología, el Museo de Patología y los edificios uno y dos. Durante el recorrido, académicos de la Facultad les explicaron las labores de docencia, investigación, extensión y servicios al público que se efectúan en cada

uno de estos lugares. Ese mismo día, los alumnos de nuevo ingreso asistieron al Examen Médico.

El martes 5 los estudiantes iniciaron la jornada presentando el Examen de Habilidades y Aptitudes Académicas para, posteriormente, acudir a un encuentro con el doctor Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ y asistir a la clase abierta de la asignatura "Introducción a la Zootecnia", impartida por el doctor Luis Fernando de Juan Guzmán, del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies. El miércoles 6 los alumnos estuvieron presentes en varias pláticas informativas sobre los siguientes temas: Programa de tutoría para la licenciatura, Administración escolar, Educación continua y tecnología, CEIE´s, Biblioteca, Departamento de Inglés y Secretaría de Comunicación. Ese día las actividades concluyeron con la presentación del Examen de Inglés.

El jueves 7 los estudiantes visitaron los CEIE´s de la zona sur; así, fueron testigos del trabajo académico que se lleva a cabo en el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Ovina (CEIEPO), así como en el Centro de Enseñanza Práctica e Investigación en Producción y Salud Animal (CEIPSA). El viernes 8 los alumnos tuvieron la oportunidad de conocer las instalaciones y la labor que se efectúa en el Hospital UNAM-Banfield de Enseñanza Veterinaria en Pequeñas Especies. El sábado 9, como es tradición en la Semana de Inducción, los alumnos de la generación 2009 acudieron a la Facultad acompañados de sus padres y otros familiares. De esta manera, de 10 a 11 de la mañana el doctor Francisco Trigo Tavera impartió una plática a los invitados, ante quienes desarrolló temas como el plan de estudios de licenciatura, prácticas escola-



En la biblioteca "MV José de la Luz Gómez", durante el recorrido por la Facultad.

Foto: Virginia Galván Pintor.

res, campos de trabajo de la MVZ, programas académicos en los CEIE's, hospitales de la FMVZ, clínicas ambulatorias, áreas de especialidad de la MVZ, oportunidades de estudio de posgrado, becas para estudiantes de licenciatura y posgrado, costos de la licenciatura, cuotas voluntarias y calidad de la FMVZ, entre otros. Antes y después de esta plática, los invitados disfrutaron de la proyección de tres videos: uno sobre la FMVZ (actividades que realizan autoridades, académicos, alumnos y trabajadores administrativos en las aulas, laboratorios, hospitales, oficinas administrativas, etcétera), otro sobre la Máxima Casa de Estudios del país (formación de recursos humanos, dependencias, carreras, bibliotecas, cultura, deporte, divulgación de la ciencia, etcétera) y otro más sobre las actividades que se desarrollan en los CEIE's.



*Alumnos de nuevo ingreso en el Departamento de Morfología.*

*Foto: Virginia Galván Pintor.*

También como parte de las actividades programadas para el 9 de agosto, los padres

y familiares, guiados por los alumnos, efectuaron un recorrido por la Facultad para, posteriormente, visitar la exposición montada por los departamentos académicos, los CEIE's y la Secretaría de Comunicación en el pasillo central. En dicha exposición se mostraron, por medio de programas de cómputo, videos, carteles, folletos, revistas, equipos de diagnóstico y materiales de trabajo, entre otros, las labores de docencia, investigación, extensión y servicios al público que realiza nuestra comunidad.



*Padres y familiares de los alumnos visitaron los stands montados por los departamentos académicos, centros de enseñanza y otras áreas de la Facultad. Foto: Virginia Galván Pintor.*

La Semana de Inducción concluyó con una degustación de quesos en cuyo marco académicos, tutores, paterfamilias y estudiantes tuvieron la oportunidad de convivir. Cabe destacar que el acto de clausura estuvo amenizado por la Estudiantina de la Facultad y se vio engalanado por la participación del equipo de fútbol americano "Carneros de Veterinaria" y el grupo de porristas; por otra parte, durante éste los alumnos anfitriones recibieron reconocimientos por el apoyo desinteresado que brindaron a la Facultad.



## Actividades de Educación Continua

### Tercer Curso de Patología en Fauna Silvestre "Patología de Anfibios y Peces"

Fecha: 27 al 29 de agosto.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Dirigido a: estudiantes de la FMVZ y profesionales interesados en el área.

Objetivos: actualizar en la patología de las especies no tradicionales, como son los anfibios y peces.

Cuota: público en general: \$800.00, estudiantes con credencial vigente: \$400.00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología y el Departamento de Patología, así como Intervet y Schering-Plough Salud Animal.

### Foro de Desarrollo Rural

Fecha: 4 y 5 de septiembre.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Temas: Visión general de la situación del sector rural en México, y Alternativas y propuestas de desarrollo.

Cuotas: profesionales: \$300.00; estudiantes: \$200.00.

Cupo limitado.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Economía, Administración y Desarrollo Rural.

### Quinto Foro en Medicina y Cirugía de Aves de Compañía

Fecha: 11 al 13 de septiembre.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Temas: Manejo del ave de presa como paciente, Nuevos hallazgos de artrópodos relacionados con lesiones en aves silvestres, Fisiopatología renal de aves de compañía, Causas recientes de muerte en aves de compañía, Quiste folicular en canario, Ergotismo en aves y Aspectos anatómico-fisiológicos de

la oftalmología en aves, entre otros.

Cuota-teoría: profesionales: \$400.00; estudiantes con credencial vigente: \$250.00 (incluye entrada al foro, memorias y constancia con valor curricular).

Taller teórico-práctico: éste se impartirá en los quirófanos de enseñanza de la FMVZ. Cupo limitado a 15 personas.

Temas taller básico: Anatomía, Contención, Exploración física, Auscultación, Corte de plumas, Corte de uña y Alimentación asistida por sondas.

Cuota taller básico: \$700.00 más \$1,500.00 por material de trabajo.

Temas taller avanzado: Lavado nasal, traqueal y de buche, Vía intraósea, Vía respiratoria alterna, Vía subcutánea, Vía endovenosa, Vía intramuscular y Anestesia fija.

Cuota taller avanzado: \$800.00.

Nota: el asistente deberá traer ropa quirúrgica y estetoscopio neonatal para cualquier taller.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, el Departamento de Producción Animal: Aves, la Clínica de Aves de Compañía y la Coordinación de Enseñanza Práctica.

### XXI Jornadas Médicas del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, "Neurología en Perros y Gatos"

Fecha: 7 al 10 de octubre.

Sedes: auditorios Pablo Zierold Reyes y Aline S. de Aluja, FMVZ-UNAM.

Profesor invitado: Richard Lecouteur, de la Universidad de Davis, California

Cuota: profesionales: \$600.00; asociaciones de especialistas: \$500.00; estudiantes: \$400.00.

Habrará talleres sobre Diagnóstico radiográfico de las alteraciones de la columna vertebral, Mielografía y toma de líquido cefalorraquídeo, y Consideraciones analgésicas en el manejo del dolor neuropático.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, y el Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies.

### Diplomado en Línea en Administración y Marketing para Clínicas y Hospitales Veterinarios

Fecha: 23 de octubre.

Dirigido a: médicos veterinarios zootecnistas involucrados en el área.

Inscripciones: julio a septiembre de 2008.

Diploma: tiene un valor curricular de 100 puntos, otorgados por el Consejo Nacional de Educación en Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet).

Duración: 180 horas divididas en 10 módulos.

Módulos: •Análisis del mercado de servicios. •Mercadotecnia. •Información para la toma de decisiones. •Organización y dirección de recursos humanos. •Dirección y liderazgo. •Calidad en el servicio. •Bioética. •Planeación estratégica. •Elaboración del plan de negocios. •Tramitología y fuentes de fuentes de financiamiento.

Cuota: \$11,000.00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Economía, Administración y Desarrollo Pecuario.

### XXV Simposio sobre Fauna Silvestre "Gral. MV. Manuel Cabrera Valtierra"

Fecha: 22 al 24 de octubre.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Dirigido a: profesionales y alumnos interesados en el área.

Objetivos: reunir especialistas en fauna silvestre del país para intercambiar experiencias en las áreas de Conservación y manejo de hábitat y poblaciones silvestres; Medicina y manejo de especies silvestres cautivas; Legislación y normatividad, y Educación ambiental.

Nota: En esta ocasión nos unimos a la celebración del Año Internacional de los Anfibios, por lo que un día será dedicado a éstos (especialistas-trabajos libres).

CONVOCATORIA: los invitamos a presentar sus ponencias para conformar el Programa de Trabajos Libres de este XXV Simposio. Fecha límite de recepción de trabajos: 12 de septiembre de 2008.



Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio.

### Pláticas de Ortopedia, Neurología y Rehabilitación

Las pláticas son mensuales y todas se imparten de 18 a 20 horas en el auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM. Entrada libre.

- Tema: Artroscopia del hombro.  
Fecha: 17 de septiembre.  
Ponente: MVZ Gabriel Ramírez Flores.
- Tema: Principales enfermedades infecciosas de los gatos con semiología nerviosa.  
Fecha: 15 de octubre.  
Ponente: MVZ Jesús Marín Heredia.
- Tema: Lesiones tendinosas más comunes: diagnóstico y tratamiento.  
Fecha: 19 de noviembre.  
Ponente: MVZ Martha Hernández Arellano
- Tema: Injertos óseos.  
Fecha: 3 de diciembre.  
Ponente: MVZ Carlos Santoscoy Mejía.
- Para tener derecho a constancia del ciclo se deberá contar con el 80 por ciento de asistencia, como mínimo, o bien solicitar constancia de cada una de las pláticas, 15 minutos antes del inicio de las mismas.
- Costo constancia conferencia: \$20.00.  
Costo constancia ciclo: \$100,00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, y Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia en Pequeñas Especies.

#### Mayores informes e inscripciones

para todas las actividades: Secretaría de Tecnología y Educación Continua, FMVZ-UNAM.  
Edificio de posgrado, primer piso,  
Ciudad Universitaria. Circuito Exterior,  
Coyoacán, CP 04510, México, DF.  
Teléfonos: (5) 622 5852 y 53.  
Teléfono y fax: (5) 622 5851.  
Correo electrónico: decvet@fmvz.unam.mx  
<http://www.fmvz.unam.mx>

## Reflexiones Salud y Buenos Hábitos

Para entretener

Cultural



## Oxímoron

Por la MVZ Verónica Fernández Saavedra

En varios diccionarios se puede encontrar como: figura que consiste en ocultar un agudo sarcasmo bajo un aparente absurdo. La Real Academia Española define oxímoron como combinación de una misma estructura sintáctica de dos palabras o expresiones de significado opuesto, que originan un nuevo sentido.

Se puede afirmar que el oxímoron es una especie de contradicción que da paso a una palabra nueva, por lo que al final ya no es tan contradictoria. Es un recurso muy usado en la poesía, pero también lo usamos cotidianamente.

Envía 10 ejemplos de oxímoron a: [triviainfovet@gmail.com](mailto:triviainfovet@gmail.com) y si eres la primera persona en responder correctamente recibirás un reloj de obsequio en la Secretaría de Comunicación (obligatorio poner nombre completo y teléfono).

La primera persona que respondió correctamente a la trivia anterior fue Claudia Rangel Pastrana, FELICIDADES. Y las respuestas son:

¿A qué novelas pertenecen los siguientes protagonistas?:

Personaje	Novela	Autor
Jean Baptiste Grenouille	El Perfume	Patrick Süskind
Edmundo Dantés	El conde de Montecristo	Alejandro Dumas
Guillermo de Baskerville	El nombre de la rosa	Umberto Eco
Harry Haller	El lobo estepario	Hermann Hesse
Alonso Quijano	El Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha	Miguel de Cervantes Saavedra
Aureliano Buendía	Cien años de soledad	Gabriel García Márquez

*XI Festival Universitario*  
**DE DÍA DE MUERTOS**

**Mega Ofrenda 2008**

**LA SECRETARÍA DE COMUNICACIÓN**  
**invita a la comunidad de la FMVZ**  
**a participar en el diseño, elaboración**  
**y montaje de la Mega Ofrenda,**  
**que este año es dedicada**  
**a Octavio Paz**

**¡Regístrate en la**  
**Secretaría de**  
**Comunicación!**

**Segundo Edificio, Plata baja**

**10 años**  
**sin Paz**



---

# Inaugura la FMVZ Hospital Veterinario de Especialidades en Fauna Silvestre

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM inauguró la primera etapa del Hospital Veterinario de Especialidades en Fauna Silvestre, en el cual se brindarán servicios de consulta médica a reptiles, mamíferos, anfibios e invertebrados, además de asesoría en cuanto a su manejo, instalaciones, alimentación y reproducción.

Pertenciente al Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio (DEFSAL), el hospital se encuentra ubicado dentro de las instalaciones de la Facultad, en Ciudad Universitaria y en éste se brindan también servicios de Etología Clínica en Perros y Gatos, es decir, atención de problemas conductuales: prevención, diagnóstico y tratamiento a través de consultas, sesiones prácticas y seguimientos.

El personal del hospital está conformado por académicos altamente capacitados, de reconocido prestigio a nivel nacional e internacional, apoyados por alumnos que efectúan estancias y servicios sociales. La atención en el área de fauna silvestre (animales exóticos) está a cargo de los médicos Dulce Brousset, Ricardo Czaplewsky, Itzcoatl Maldonado, Gretel Tovar y Oscar Vargas, mientras que la correspondiente a etología clínica de los médicos Moisés Heiblum Frid y Alberto Tejeda Perea.

La ceremonia de inauguración se llevó a cabo el pasado 15 de agosto y durante ésta la MVZ Dulce Brousset Hernández, jefa del DEFSAL, mencionó que el Hospital Veterinario de Especialidades en Fauna Silvestre es la primera etapa de un proyecto de expansión

de los servicios que proporciona el DEFSAL: "Este tipo de servicios se han dado en la Facultad desde 1994 en consultas en fauna silvestre y desde el 2003 en etología clínica; sin embargo, se han hecho dentro de las instalaciones del Hospital Veterinario de Especialidades en Pequeñas Especies (perros y gatos) de la Facultad."

Ante autoridades, académicos, alumnos y trabajadores administrativos, la doctora Dulce Brousset señaló que durante 14 años estas áreas del DEFSAL han crecido bajo el cobijo del Hospital de Pequeñas Especies y, en muchas ocasiones, cuando el tamaño o los problemas de los pacientes así lo requerían, del Hospital de Équidos de la Facultad y otros hospitales veterinarios privados; sin embargo, la demanda de estos servicios se ha incrementado de manera tal, que en los últimos años ha superado los 300 puntos porcentuales: "Durante el 2007 se atendieron 295 pacientes con problemas de comportamiento y 324 en fauna silvestre, con especies tan diversas como mamíferos, reptiles, anfibios e incluso invertebrados terrestres."

Tras señalar que la apertura del Hospital en Fauna Silvestre permitirá ampliar los días y horarios de servicio, la doctora Brousset Hernández dijo que el DEFSAL seguirá trabajando en colaboración con los hospitales de Pequeñas Especies y de Équidos, porque éstos cuentan con mayor infraestructura y equipo, y porque la interacción con los clínicos de esas áreas ha sido muy enriquecedora y ha permitido ofrecer a los pacientes las mejores opciones diagnósticas y terapéuticas, incluso

para diferentes zoológicos que solicitan el apoyo de la FMVZ de la UNAM.

Agregó que la apertura del hospital repercutirá en el desarrollo de los programas académicos del DEFSAL, tanto a nivel licenciatura como posgrado, por ejemplo, en la Maestría en Medicina Veterinaria y Zootecnia en Fauna Silvestre, puesta en marcha hace un año y en la Especialidad en Medicina y Cirugía de Fauna Silvestre, que dará inicio en el 2009. Añadió que también permitirá ampliar el Programa de Estancias de Entrenamiento tanto en etología clínica como en medicina de fauna silvestre, en el cual participan colegas que ya están en ejercicio profesional: "Todo esto coloca a nuestra Facultad a la vanguardia, a nivel mundial, en dos áreas emergentes de la medicina veterinaria y amplía los nichos de oportunidad para nuestros egresados".

Finalmente, la doctora señaló que esta primera etapa en la expansión de los servicios del DEFSAL fue posible gracias al apoyo de la actual administración de la Facultad, así como a la voluntad de los integrantes del propio departamento académico, a partir de los ingresos generados por las propias consultas.

Al término de las palabras de la jefa del DEFSAL, el doctor Francisco Trigo Tavera, director de la FMVZ, cortó el listón colocado en la entrada principal del nuevo hospital, el cual segundos después recibió la visita de profesores, investigadores y alumnos.

Citas en fauna silvestre y etología clínica en el DEFSAL: 56 22 59 41 y 56 22 59 42.

## En este número:



- En torno a la atención en fauna silvestre  
Editorial.
- Se integra la FMVZ como socio afiliado de la Asociación Americana de Escuelas de Medicina Veterinaria  
Página 3.
- Día del Ganadero en el CEIEGT  
Página 3.
- Devela placa la FMVZ en honor de Ernesto Ávila  
Página 5.
- Todo sobre la Semana de Inducción  
Página 6.
- AgendaVET: cursos, foros, conferencias, diplomados y más  
Página 8.
- Reflexiones, Salud y Buenos Hábitos  
Página 9.
- Convocatoria para participar en el diseño, elaboración y montaje de la Mega Ofrenda  
Página 10



**UNAM**  
ideas en Libertad

200  
100  
INDEPENDENCIA • REVOLUCIÓN  
UNAM